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莫让“刘伶文化”在枣庄淡化成尘
葛 石平

媒体报道说，莫言斩获诺贝尔
奖后,昔日1000元注册的白酒商标“莫
言醉”瞬间升值一万倍,其交易价格
高达1000万元,人文带动经济的模式
得到了验证。然而,位于市中区西王
庄乡冯刘跃村的刘伶(晋朝竹林七贤
之一)墓(又称刘伶故台)昔日为峄县
八大景之一,而今片瓦无存,亟待修缮
和复原,市民都感叹“刘伶文化”没有
在枣庄形成。(《齐鲁晚报》11月5日报
道)

因为莫言，我们身边的刘伶又
一次引起了人们的关注。在全国许
多地方为抢一个名人遗存而闹得沸
沸扬扬、不可开交的时候，没有人与
我们争抢刘伶应该说是一大幸事，
同时也是不幸的事。因为没有人争
抢，我们守着古代名人遗存反而没

有抢救挖掘的危机感。就拿市中区
来说，在各区市中，古代文化遗存是
比较少的，除了齐鲁会盟故地———
枣庄夹谷山风景区(又有资料说古之
夹谷位于现在的山东泰安经青石关
至淄川、博山一带，道路险隘处)外，
似乎就轮到了刘伶故台了，但枣庄
的夹谷会盟挖掘较多，还开了层次
较高的研讨会等，可谓动静不小。遗
憾的是刘伶故台很受冷落、被人遗
忘。

是不是刘伶故台文化内涵分量
不重？当然不是。在“竹林七贤”中，他
独以“酒仙”闻名天下，享誉千年。一
篇《酒德颂》奠定了华夏民族酒文学
的滥觞。可以说，天生刘伶，以酒闻
名——— 酒是刘伶生命的招牌。仅此
一项，超过“莫言醉”的影响力不是

没有底蕴和可能。问题是我们如何
挖掘打造这个人文和酒文化品牌。

关注的实质话题是文化品牌
的塑造。文化支撑从哪里来，不会
从天上掉下来，要从自己的土地
上，从历史文化的积淀中，发掘、生
长、繁衍出来。山不在高，有仙则
名；水不在深，有龙则灵。这仙、这
龙，就是文化传统、文化底蕴、文化
灵气，就是文化自觉、文化精神、文
化支撑。当然，传统的产品品牌都
会经历一个从有形产品价值到无
形品牌价值发展过程。而文化品牌
诞生初期并没有实物化的内容产
品，它的发展传播主要依靠其无形
的文化价值。一旦文化品牌影响力
达到一定强度，被公众广泛接受
时，其品牌的价值就会辐射到相关

的各个产业。换句话说，一个知名
的文化品牌能够产生“光环效应”。

“光环效应”将会形成积极的推动
力，不仅促进本产业发展，而且还
会带动相关产业快速进步。例如

“迪斯尼”、“好莱坞”，这些举世闻
名的文化品牌，形成了无可比拟的
发展优势。

在文化产业快速发展、文化体
制改革势在必行的大背景下，我们
要将关注的焦点更多地集中在文
化品牌战略方面的研究和思考上，
这对文化发展繁荣是十分有利的。
打造文化品牌，应与传统文化相结
合。对优秀传统文化资源进行有效
的挖掘、集聚、整合，通过形式和表
现手段的改革创新，把握文化发展
趋势和社会对文化发展的需求，充

分展示文化品牌的民族性、时代

性、共通性，才能实现现代与传统

的有机组合。在这一点上，桂林的

“印象刘三姐”，特有的文化内容，

结合现代化的声光电技术，打造出

了一个全国知名的文化品牌给我

们的启示很多。

当今世界正处在大发展大变革

大调整时期，文化在地区综合实力

竞争中的地位和作用更加凸显，越

来越成为民族凝聚力和创造力的重

要源泉、越来越成为地区综合实力

竞争的重要因素、越来越成为经济

社会发展的重要支撑，丰富精神文

化生活越来越成为老百姓的热切愿

望。刘伶文化具备这种底蕴、优势和

条件，应该引起关注和重视。

扎有话枣说

为见义勇为者募捐

是正能量行动

葛 孙世华

看到《枣庄为见义勇为者
募捐》(《齐鲁晚报》11月6日报
道)这篇新闻，笔者在为领导
带头发出公开信感到高兴的
同时，也为枣庄市倡导见义勇
为，弘扬社会正气，宣传先进
事迹，提供支援帮助，奖励见
义勇为人员，促进社会管理综
合治理与和谐社会构建而感
到自豪。

公开信号召社会各阶层
不断发扬传统美德，建设“幸
福新枣庄”，并通过合法募集
资金，解决因见义勇为而牺
牲、负伤或致残人员的后顾之
忧，对违法犯罪行为形成强大
的社会威慑力，营造“人人崇
尚见义勇为，人人支持见义勇
为，人人敢于见义勇为”的浓
厚氛围…这不但是社会发展
的需要，也是人心向上，人性
回归自然的需要，更是提高文
明素质，进入先进文明世界潮
流的必然结果。

与此同时，我们还要清醒
地认识到：如今的社会，还存
在物欲横流，一切向钱看的现
象，只要它们存在一天，无私
相助就会受到嘲讽，见义勇为
就会受到阻力，合法募捐就会
受到干扰。为此，我们必须通
过广泛深入的宣传，长期不懈
的努力，从上到下的传承，以
及完善措施的推行，才能达到
事半功倍的效果。这是功在当
代，利在千秋，为中国走向世
界，走向富强必不可缺的有效
途径。故而，让“为见义勇为者
募捐”成为一种社会正能量，
让英雄流血又流泪的反常现
象不再发生，就显得至关重
要。而书记市长在这样一个关
键环节，联手向全社会发出公
开信的目的，就是在给无私捐
助者增光、添彩，给见义勇为
者鼓劲、加油，给不正之风与
不法之徒断路、定音。只有这
样，无私募捐和见义勇为才能
成为常态。

当然，要想真正达到“人人
崇尚见义勇为，人人支持见义
勇为，人人敢于见义勇为”，发
扬传统美德，建设“幸福新枣
庄”的良好意愿，除了领导带
头，社会知名人士带头外，具体
的保障措施、必要的法律法规，
同样不可或缺。因此，我们应该
制定一个更加完备的、细致的、
有法可依的政策，借以保护见
义勇为者，保护并奖励为见义
勇为者做出突出贡献的志愿者
以及社会爱心人士。这样，“为
见义勇为者募捐”才能持久地
开展起来，见义勇为者越来越
多才能形成风气。

幼师缺证上岗，症结在哪？
葛 胡乐浩

近期，幼师虐童案引发社会
关注，先有浙江温岭一幼儿教师
拽着孩子的耳朵将孩子离地提
起，后有广东番禺幼儿园女童被
老师倒着拎起头朝下摔成肢体右
侧偏瘫。这两起事件刚刚过去，又
传出东营海培金色摇篮幼儿园教
师针扎虐待孩子的新闻。每次看
到那些相关的视频与图片，都是
惨不忍睹，听到类似新闻，令人不
寒而栗。

连续出现多起虐童事件绝不
是偶然的。事后调查得知，这三起
案件的当事教师皆为无证上岗，

暂且不论他们对儿童造成的伤害
有多重，但人们禁不住要问：这些

“败类”是怎么混进教师队伍的？
是什么原因导致这样的结果？

应该承认，造成今天如此严
重的后果，原因是多方面的，既有
社会办园门槛低的原因，也有监
管不到位的原因，更有公共优质
幼教资源不足的原因。受公办幼
儿园名额有限，再加上收费高等
因素影响，在现实状况远远不能
满足社会对幼教资源巨大需求的
情况下，一些民办幼儿园便应运
而生。为了弥补师资力量的不足，

一些幼儿园特别是民办园开始
在社会上“招兵买马”，导致许
多无证人员“先入道，后规范”、

“先上岗，后考证”现象普遍。虽
然按照规定，幼儿教师应该持
证上岗，但据了解，实际持证率
不到一半。

目前，枣庄全市私办幼儿
园也已达一定数量，不可否认，
它为人们提供了诸多便利，幼
儿就近入托、入园，家长们不但
省心，而且能腾出更多的精力
投入到工作中去。但一些幼儿
教师特别是那些无证配班人员

缺乏系统的专业训练，导致整个幼
教队伍质量不高、人员素质参差不
齐等问题，引起了社会的广泛关注
和忧虑，亟需整顿和改进。

问题既已发生，不容回避。后
果虽然严重，但也不是不可避免。
针对以上问题，笔者建议从以下几
方面努力：一是抬高社会办园门
槛；二是加大监管力度；三是逐步
加大政府对幼教事业的投入力度，
为社会提供更多更好的公共幼教
资源，这样也能从根本上减少和杜
绝虐童事件的发生，不再让人们为
孩子明天的安全担忧。

话题来源：孩子的教育问题一向是大多数家庭关注的重点，本报11月5日报道了《幼师“无证

上岗”挺普遍》，记者通过调查发现，在民营幼儿园，幼师持证上岗成为一纸空文，问题出在

哪？为何这种现象较普遍？

图图//盖盖桂桂保保

专业精神比证书更重要
葛 梁淑玲

近来，幼儿园虐童事件频发，
进而引发了公众对幼儿园教师整
体素质的关注，也引发了对幼教

“无证上岗”的关注。
诚然，有资格证和没有资格证

的老师，在业务素质上一般都会有
着高下之分。于是，讨论思路指向
了资格和证书——— 如果有了资格
证，有了符合资格的师资，问题也
许就能得到顺利解决？不知这样的
思路是否会催生又一轮的考证热？

也有人抱怨民办幼儿园教师
的待遇太低，说什么虐童事件看似
是教师个人的性格和素质问题，其
实与待遇有关，与所处的环境有
关，与教育的投入不足有关。这话
看起来也有一定的道理。笔者以
为，这也不是问题的关键。

我们常常说，责任胜于能力。
这里的的责任就相当于一个人的

专业精神，而能力就代表着一个人
的专业技术。我们常说一个人专业
不专业，不仅仅是说其专业技术过
不过关，更是指其植根于专业的人
文精神。各种资格证书，充其量也
就是个营业执照。证书，只能算是
个美丽的盒子，精神才是那颗明
珠。近些年来，专业精神的缺失成
了我们经济和社会发展的一个短
板。

专业精神，也就是我们所熟悉
的职业操守和职业精神，对自己工
作是否爱戴，对自己所服务的对象
是否尽责。就是“恪尽职守”，尽

“心”完成自己的工作，这“心”就是
对所从事工作的敬畏之心。

专业证书取得易，专业精神拥
有难！常有考证达人抑或考证机器
一口气考下来几十个证书，获取资
格证书对他们来说，可谓探囊取

物。一个人可以像暴发户似的获取
诸多专业证书，但如何领会专业精
神可不是一朝一夕的事。专业精神
的提升，需要国家、社会和各职能

部门以及个人的共同努力。因此
说，专业精神比证书更重要，有没
有证书不是最重要的，专业精神才
是我们最终的追求！

网友议题
9路车和10路车幸福小区站有

个十字路口，到下午六点左右车流
量和人流量就比较大，虽然时常有
交警在高峰时段指挥交通，但还是
很容易造成拥堵，希望分管部门能
够实地考察一下，设立交通信号
灯。另外，幸福市场原本道路就窄，
有些汽车还是走那边，和买菜的市
民挤在一起，这是造成拥堵的很大
一部分原因。

(丢失的信念)

枣庄立交桥 (解放路光
明路交界 )，闯红灯的太多
了，车辆在行驶时车左前方
挡风玻璃那里有个盲点 (那
根框架是个盲点 )挡住了视
线，很难发现车左面有人骑
车 (从光明路自西向东 )闯红
灯的，等发现时那些车已到
了车正前面，只好紧急拼命
踩刹车，差点撞到！

(喜欢帝企鹅 )

西昌路北段(南园立交桥向北到
五叉口)路两旁路灯为什么不亮？这一
段的路灯不亮的时间也有两个多月
了，天天摸黑经过这一段，一到晚上呼
啸而过的汽车，远光车灯一开，路边行
人很难看清前方的路况，而且路边的
下水道盖也不知何时不易而飞了，连
续有十几个，经常看见有人不知道就
被下水道给“坑”倒在路旁，安全隐患
十分大。

(今夜有风)

参与方式：发起话题可加入QQ：1719269530留言；或将看法或建议发送邮件至投稿信箱：liuxiatan@163 .com。
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